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FOTO:  

Cultivo de flores 
tradicionales en el 
corregimiento de Santa 
Elena (Medellín).

AUTOR:  

Juan David Caicedo

FECHA:  2016

Mayo es el mes de las madres en buena parte del mundo y, 

por una grata coincidencia, desde este año, será también 

el mes de nuestro aniversario como Vivir en Oriente. Esta 

temporada tan especial para los afectos, junto con la de 

San Valentín (14 de febrero, la versión internacional de 

nuestro Día del Amor y la Amistad) constituyen los picos 

de producción y exportación de una de los productos 

más emblemáticos del sector agroindustrial de Oriente: 

nuestras flores, esos bellos y delicados sentimientos con 

pétalos que llegan por cientos de miles, por  estos días, 

a más de 100 países. Con nuestra portada de este mes 

quisimos evocar la tradición campesina que sustenta esta 

importante actividad económica, generadora hoy de más 

de 35 mil empleos directos, muchos de ellos ejercidos por 

mujeres y madres cabeza de familia. Que esta edición de 

aniversario sea también una flor en las manos de ustedes.

Consulte todas nuestras portadas en vivirenelpoblado.
com/vivir-en-oriente/
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DICNOV
¡Suscríbete!¡Prográmate con nuestras

ediciones en este 2025!

En mayo de 2024, con una creciente emoción, circulamos con nuestro primer número de 
Vivir en Oriente. Luego de 35 años de entender y vivir el periodismo como una propuesta 
integral de “Comunicaciones con sentido de comunidad”, a partir de nuestro nicho original 
de El Poblado, en Medellín, decidimos llegar con este producto específico para esta vibrante 
subregión antioqueña, tan cercana desde siempre a esta casa periodística, en lo geográfico y 
en los afectos.

A un año de distancia, el camino recorrido por Vivir en Oriente se antoja más que satisfacto-
rio. Nuestro comprometido equipo de trabajo, con su profesional labor en cada una de estas 12 
ediciones mensuales impresas y sus respectivas versiones virtuales, nos ha consolidado como 
actores significativos de la información propositiva, del periodismo de soluciones; en una voz 
esperada y escuchada por nuestros lectores, por las distintas administraciones municipales 
y por el empresariado regional.

Llegamos en un momento histórico para Oriente, en el que se viven y planean trans-
formaciones importantes, con nuevas administraciones municipales y otros protago-
nistas del progreso, las cuales hemos escuchado y registrado con rigor y oportunidad. 
Por ejemplo, hemos destacado las importantes inversiones en infraestructura vial, que 
incluyen nuevas y mejoradas vías nacionales e intermunicipales, amén de un moderno inter-

cambio vial en la otrora glorieta externa del aeropuerto 
internacional José María Córdova y las obras del futuro 
segundo túnel que comunicará con mayor rapidez y 
eficiencia los valles de Aburrá y San Nicolás.

En la transición de 2024 al 2025 (Año jubilar incluido), 
hemos sido y seguiremos siendo testigos de un nuevo 
intento por llevar a buen término la iniciativa de crea-
ción de una hipotética Área Metropolitana del Valle de 
San Nicolás, con la participación de ocho municipalida-
des de la zona conocida como Altiplano, con Rionegro 
como municipio núcleo. Este será, en los próximos me-
ses, un tema de crucial importancia y amplia discusión 
ciudadana, del que estaremos muy pendientes.

También ha sido una oportunidad para visibilizar 
proyectos que en su momento fueron celebrados, para luego caer en la desidia y el abandono. 
En fin, las promesas reales y fallidas, así como las nuevas tendencias que se arraigan en Orien-
te, siempre han encontrado un espacio en nuestras páginas y así seguirá siendo.

Es nuestro compromiso para este y para nuestros futuros aniversarios. ¡Gracias, Oriente!

 Editorial 

Un primer año acompañando 
logros y retos de región
La voz de los lectores, así como las de alcaldías e instituciones 
privadas de Oriente, han sido escuchadas y tenidas en cuenta 
en estas doce ediciones.

EN ESTE PRIMER AÑO 
HEMOS DADO CUENTA DE LA 
CONSOLIDACIÓN DE DESTINOS 
TURÍSTICOS, GASTRONÓMICOS, 
ARTÍSTICOS Y CULTURALES, CON 
PROPUESTAS QUE INCLUYEN 
CONCEPTOS DE SOSTENIBILIDAD 
(COMO LA PERMACULTURA) 
Y CIRCUITOS QUE EXALTAN 
LA HISTORIA, LOS PAISAJES 
NATURALES Y LA CULTURA 
TRADICIONAL ANTIOQUEÑA.
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 Tercera 

María Clara Alzate Arango
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"Enfocarme en mí misma me trajo hasta aquí. La universidad ha sido el espacio que me 
mantiene en constante evolución. Hoy, como profe y líder, sueño con seguir creciendo al 
servicio del territorio, con vocación, pasión y neutralidad”, dice Carolina, y agrega: “Hoy sé 
que la legitimidad y la credibilidad nacen de lo que sabes, de tu conocimiento, tu dignidad y tu 
experiencia”.

Carolina Díaz quiere 
sumar al territorio

Desde El Peñol, un municipio rodeado de montañas y agua, surge una 
mujer que inspira y proyecta firmeza: Carolina Díaz Rivera, trabaja-
dora social de la Universidad de Antioquia, especialista en Protección 
Social, magíster en Sistemas Integrados de Gestión, en España, y 
candidata a doctora en Administración Gerencial en México. Para ella, 
“los títulos académicos valen tanto como el impacto que generan”. 
Con trece años de experiencia en proyectos sociales, culturales y de 
innovación, y más de ocho años como docente de educación superior, 
Carolina combina juventud, conocimiento y visión de éxito.

Su filosofía parte de un principio tan sencillo como poderoso: 
“Los proyectos bien gestionados pueden apalancar los sueños de los 
territorios”. Más que administrar recursos, ella conecta personas, 
diseña estrategias de financiamiento e impulsa oportunidades con 
una mirada social y territorial. 

Carolina asumió el mes pasado la dirección de la Alianza Oriente 
Sostenible, una iniciativa cofinanciada 
por la Unión Europea que busca promover 
el desarrollo sostenible en los 23 munici-
pios del Oriente antioqueño. Asumió el 
cargo motivada por su experiencia y por 
su conexión con esta subregión: “Me sentí 
identificada con los objetivos y la finalidad 
del proyecto, más aún cuando el territorio 
que debía liderar es al cual pertenezco y 
me mueve desde mi corazón”. 

Carolina ve en este territorio un 
inmenso potencial y grandes desafíos 

que requieren visión, articulación y liderazgo colectivo. Cree que 
el verdadero reto no es solo crecer en infraestructura o indicadores 
económicos, sino avanzar en un desarrollo que respete la identidad 
cultural, proteja los recursos naturales y cierre las brechas sociales. 
"El Oriente no puede perder su esencia en medio del progreso. Nuestro 
crecimiento debe ser sostenible, inclusivo y pensado para las futuras 
generaciones", señala.

Su apuesta es trabajar de “manera colaborativa” en los 23 muni-
cipios de Oriente, superando las diferencias naturales en contextos, 
geografías y enfoques de desarrollo. Aunque los retos son considera-
bles, está convencida de que el espíritu pujante de esta subregión y la 
fuerza de su gente permiten soñar con un trabajo colectivo como el 
motor del progreso.

“Mi labor es 
propiciar y 
promover 
relaciones de 
valor que generen 
desarrollo social 
y sostenible para 
la subregión”.

Contigo hacemos más fuerte

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com

Gracias a esta sección, solo necesitas contactarnos para poder 
compartir, con nuestros lectores, aquello que te inquieta, te 
sorprende o te alegra en nuestra subregión. 
Siempre, con el ánimo de construir convivencia y ciudadanía.
Con La Voz del Lector, queremos seguir escuchando el palpitar
de calles, urbanizaciones y barrios del Oriente antioqueño.

3117353109
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OJO CON LOS PARADEROS 
PROVISIONALES
Las obras del intercambio vial del 
aeropuerto José María Córdova continúan, 
pese a la entrega al servicio del puente 
que comunica al terminal aéreo con 
Sajonia y el Túnel de Oriente. Por tal razón, 
para mayor seguridad de los usuarios de 
transporte público, se han habilitado en su 
entorno estos siete paraderos para buses 
y colectivos. Se recomienda tenerlos en 
cuenta para planear desplazamientos, 
agilizar la movilidad y evitar contratiempos 
con las autoridades de tránsito.

818 
empleos directos, al 21 
de abril, había generado 
la obra, incluyendo 
subcontratistas.

$83 mil 
millones será el costo 

del intercambio, luego 
de actualizar precios 

de 2023.

Alexander Barajas

 En Rionegro  

Llanogrande-Guarne por el intercambio, muy cerca

Los próximos hitos de esta obra 
serán la entrega del primer lazo 
interno y la habilitación del paso 
vehicular debajo del puente, 
entre Rionegro y Guarne.

En las próximas semanas podrán 
circular vehículos de todo tipo 
por debajo del puente del futuro 

intercambio vial del aeropuerto José 
María Córdova (JMC), el cual fue dado 
al servicio el 18 de marzo, como prime-
ra entrega parcial de esta megaobra, 
que, según cronograma, continuará en 
actividad hasta su conclusión definiti-
va en noviembre de este año. O antes.

Lo anterior se concluye luego de 
la presentación del sexto informe de 
avance al Comité Ciudadano de Obra, 
celebrado el pasado 22 de abril. Según 

Para el material de refuerzo de los terraplenes del puente y de los futuros lazos internos del intercambio se han aprovechado más de 
154 mil metros cúbicos de roca extraída durante la construcción del llamado túnel del Seminario, en el Túnel de Oriente.

Mientras se da al servicio la vía bajo el puente y el primer 
lazo interior u oreja del intercambio, avanzan las obras 
de construcción de las rampas peatonales, las cuales 
permitirán un paso seguro para los viandantes y usuarios 
del transporte público.

comportamiento del clima, que en estos 
días ha estado muy lluvioso”, comenta-
ron los responsables técnicos de la obra.

Además de este importante anuncio, 
que descongestionará aún más el trá-
fico en este punto, en la mencionada 
reunión con la comunidad se informó 
que el avance general de la obra es del 
87 %. Para habilitar la vía debajo del 
puente se trabaja, en estos momentos, 
en la conformación de la base, instala-
ción de filtros y pavimentos.

“El lazo interior de Rionegro al 
túnel, el primero que entregaremos, alexander.barajas@vivirenelpoblado.com
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va hoy en un 90 % de ejecución. Por 
avances, los próximos lazos, anillos o 
retornos del intercambio a ser entre-
gados serían el de túnel a Guarne (va 
en un 67 %), luego el de aeropuerto 
a Rionegro (51 %) y Guarne al ae-
ropuerto (va en el 20 %). Rogamos 
que la ciudadanía siga teniendo las 
precauciones del caso y respete la se-
ñalización, pues seguiremos en obras 
durante los próximos meses. Estas son 
entregas parciales, pero todavía falta".

voceros del contratista de obra, antes de 
la habilitación del paso automotor bajo el 
puente, que le dará continuidad a la vía 
de Llanogrande a Guarne (y viceversa), 
se dará al servicio el primero de los cuatro 
lazos o anillos internos que permitirán 
los retornos en dicho intercambio.

Ese primer lazo será el que facilitará el 
acceso de los vehículos desde Rionegro 
(Llanogrande), en sentido sur-norte, 
al actual puente, para luego acceder al 
Túnel de Oriente. “Nuestra intención es 
tener listo este lazo en la primera sema-
na de mayo, pero dependerá mucho del 

Túnel de Oriente

Guarne

Rionegro

Aeropuerto
José María 
Córdova

2

1

3

4

5

6

7

UBICACIÓN DE LOS PARADEROS
Cerca de la bahía del Centro Empresarial 
Multicentro. 
Cerca del establecimiento Thomas Parrilla.
Frente al CDA aeropuerto JMC. 
Antes de entrar al hotel Movich Las Lomas.
Vía de acceso a la glorieta interna del aeropuerto, 
frente al restaurante Donde Pino.
Cerca al parqueadero Eco Park, en la vía 
Aeropuerto-Guarne.
Cerca de la entrada a la empresa de alquiler de 
vehículos Localiza.

2
3
4
5

6

7

1

Retorno 
Rionegro

Hotel 
Movich 

Las Lomas

Parqueadero 
Eco Park

Localiza

Restaurante 
Donde Pino

Centro Empresarial 
Multicentro

Restaurante 
Thomas Parrilla

CDA 
aeropuerto 

JMC
Vía doble calzada
Sajonia-Aeropuerto

DESVÍOS PARA 
EL TRANSPORTE PÚBLICO
Ruta provisional 
Guarne-Aeropuerto
Ruta provisional 
Aeropuerto-Rionegro
Ruta provisional 
Guarne-Rionegro
Ruta provisional 
Aeropuerto-Guarne
Cierre tramo aguja túnel
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naranjosierra@yahoo.com

 Opinión 

Un Oriente accesible 
para todos

Personas en situación de 
discapacidad encuentran 
barreras para habitar el 
espacio público; la subregión 
aún no se piensa con 
inclusión y accesibilidad.

Las palabras “accesibilidad” e “inclusión” se han vuelto parte del 
paisaje. Casi todos los políticos las repiten en sus discursos, pero po-
cos las aplican en sus obras. De hecho, con la llegada de Donald Trump 
a la Casa Blanca, parecen comenzar a pasar de moda. Sin embargo, su 
significado -relacionado con la posibilidad de que todas las personas 
puedan acceder y utilizar los entornos de manera autónoma, segura 
y cómoda- es fundamental para la vida en comunidad, especialmente 
en las nuevas ciudades que configuran el Oriente antioqueño.

Hoy, la mayoría de los municipios del Oriente antioqueño son, 
básicamente, inaccesibles. Una persona en silla de ruedas no puede 
avanzar más allá de un par de cuadras desde el parque principal. Las 
barreras arquitectónicas, los carros mal estacionados y las calles 
empedradas hacen que el desplazamiento fluido sea casi exclusivo de 
quienes caminan con facilidad o tienen un vehículo automotor.

Hace un par de años viví esas dificultades con mi familia, al usar el 
coche en el que llevábamos a Cristóbal, cuando era bebé. Ni El Retiro, 
ni La Ceja, ni Rionegro, ni El Carmen de Viboral -por citar algunos 
casos- eran lugares accesibles. Cada media cuadra debíamos alzar el 
coche para superar algún obstáculo o arriesgarnos a caminar entre 
motos, carros y bicicletas. Un pequeño ejercicio de empatía sería que 
los funcionarios públicos se subieran a una silla de ruedas e intentaran 
recorrer los edificios públicos y las calles de su municipio.

Se darían cuenta de que no es suficiente tener un ascensor en el 
palacio municipal para sacar pecho y hablar de inclusión. La inclusión 
va más allá de rampas y ascensores que, a las malas, las administra-
ciones públicas han tenido que considerar para evitar o acatar fallos 
de tutela. El diseño universal accesible y la inclusión son, más bien, 
una actitud que busca hacer posibles entornos fáciles de usar para to-
dos, incluyendo aquellas personas con alguna discapacidad. Espacios 
y políticas públicas que permitan la movilidad, la comunicación y la 
participación de todos.

Una rampa en vez de escaleras y una acera más amplia nos sirven 
a todos. O un sitio que ofrezca lengua de señas no nos perjudica. A 
veces pensamos que eso de la accesibilidad y la inclusión es un asunto 
por el que deben preocuparse solo pequeños grupos de interés, sin 
embargo, la verdad es que todos podemos hacer parte, hoy o mañana, 
de ese grupo de interés. 

Aunque no lo parezca, todos estamos igual de cerca de tener algún 
tipo de discapacidad. Acaso, ¿alguien está libre de sufrir un accidente 
o una enfermedad que le impida movilizarse o comunicarse bajo los 
actuales estándares?

Es hora de actuar y fijarnos una meta común: construir un Oriente 
antioqueño verdaderamente accesible para todos. Cada publicación, 
cada comentario y cada acción cuentan para que la inclusión no sea 
solo un discurso electoral, sino una realidad palpable.

POR:  
Carlos 
Naranjo

trascendental.co@gmail.com

 Opinión 

Recetario
Hay aprendizajes que nos 
hacen más atentos o tal vez más 
conscientes a la hora de asumir y 
afrontar los desafíos cotidianos.

POR:  
Cristian 
Castro

Naturalmente, cada uno de nosotros recoge, con el paso del tiempo, 
eso que yo llamo “píldoras de vida”, cápsulas de conocimiento o ins-
piración, que son de gran utilidad llevarlas en el botiquín de primeros 
auxilios para el camino que seguimos.

Me refiero a enseñanzas y reflexiones asumidas en experiencias 
vividas, libros leídos, conversaciones, terapias y la necesaria práctica 
con sus errores; son lecciones y lesiones (por supuesto) que nos dejan 
los días como aprendizajes, para hacernos más atentos o tal vez más 
conscientes a la hora de asumir y afrontar nuevas circunstancias y 
desafíos.

Sin importar el orden, conversemos sobre algunas de ellas, selec-
cionadas de un vasto recetario personal que me ha servido, aliviado y 
salvado en determinadas ocasiones. Del silencio: nada más revelador 
que su búsqueda, este maestro que trae sabiduría, neutralidad, salud 
mental, claridad. Cómo nos cuesta alcanzar el silencio aún por escasos 
minutos, aprender a separar el ruido del mundo y el silencio necesario 
para nuestra mente es un acto revolucionario.

De los pensamientos ilusorios: buena parte de nuestra vida la de-
rrochamos en fantasías y creaciones ilusorias; abrir los ojos y tocar el 
fantasma para que se desvanezca, porque lo ilusorio es creación de la 
mente, experta en llevarnos a un campo de batalla donde no hay gue-
rreros, solo humo y nosotros mismos.

De las expectativas: casi siempre sufrimos porque pensamos que 
las cosas deberían ser de una u otra manera preconcebida en nuestro 
cerebro. Abandonar esa pretensión nos permite quitarle poder a ese 
sufrimiento y dar paso a la aceptación de lo que es real y necesario para 
nosotros.

Del movimiento constante: en el fondo, da igual si se avanza mucho 
o poco, lo importante es progresar un paso a la vez y no darse por 
vencido. La vida viene fraccionada en pequeñas unidades de medida, 
tiempo, distancia y hemos de saber que la satisfacción está en el cami-
no mucho más que en la meta. Las grandes catedrales se construyen 
piedra sobre piedra.

Del amor: no es un sello, mucho menos una sentencia que nos da 
derechos sobre el ser amado; tampoco le exige obligaciones a quien se 
ama. El amor es el deber de aceptar y respetar al otro como es, amar 
es renunciar a esa loca idea de que, a quien amamos, nos pertenece; el 
amor es libertad.

De enjuiciar: sería más sano para el corazón hacer todo lo contrario 
a eso que condenamos, no tenemos por qué mejorar a nadie con la 
dureza del juicio; aquello que no nos gusta del otro, trabajémoslo en 
nosotros mismos.

De las conversaciones: son una danza para la generación de ideas, un 
acto retributivo e itinerante, que tiene la capacidad de concebir algo 
necesario para el ser humano como los acuerdos.

Deseos del corazón: la vida es un constante reflejo de lo que habita en 
él, viene muy bien revisar frecuentemente nuestras ideas y apetencias 
para ir desechando todo aquello que le hace daño. Piénsele y cuénteme 
sus píldoras de vida.
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EL FUTURO DE LA VÍA
Para Santiago Montoya, alcalde de El Retiro, “pretender que esta nueva 
vía no sea una vía de ingreso a la cabecera municipal es imposible. Lo que 
podríamos generar es una buena señalización, unos resaltos, con pasos de 
fauna, atendiendo la solicitud de los mismos miembros de la veeduría para que 
se conforme un corredor verde. No se puede prohibir el tráfico pesado, como 
volquetas, carros de recolectores de residuos, vehículos de servicio público. Lo 
que si nos comprometemos es que cuando se entregue la obra, de la mano de la 
Gobernación, vamos a generar las condiciones para su adecuada utilización”.

“En julio habrá paso por 
Carabanchel-La María”

 En El Retiro 

Este es el compromiso que el secretario de 
Infraestructura de Antioquia, Luis Horacio 

Gallón, expresó en una reunión pública 
con vecinos afectados, contratistas y 

representantes de la Alcaldía de El Retiro.

Alexander Barajas

Aspecto del avance de las obras en el tramo 2, entre La Siberia y Carabanchel, que debe quedar 
listo, a más tardar, este 30 de junio, fecha en la que se espera vuelvan a transitar vehículos de 
cuatro ruedas por esta vía, anunciada en 2019 para ser concluida en cinco meses.

El viernes 28 de marzo, en el 
teatro municipal de El Retiro, 
ante una nutrida presencia de 

habitantes y propietarios de los más 
de 1.800 predios afectados por los más 
de seis años de obras inconclusas en la 
vía Carabanchel-La María, se presentó 
un nuevo cronograma de obras para 
los próximos tres meses (abril, mayo y 
junio de 2025).

El cronograma en mención, presen-
tado por el contratista (Consorcio El 
Retiro PG) y avalado por la Goberna-
ción de Antioquia, discriminaba sema-
nalmente las actividades a cumplir en 
el tramo 2 de esta carretera terciaria, 
que abarca poco más de un kilómetro, 
más o menos, entre el sector conocido 
como La Siberia y Carabanchel.

“No habrá más prórrogas para este 
tramo. El día 30 de junio, el contra-
tista debe dejarlo listo, con la calzada 
operativa y las obras complementarias 
acordadas. Para el día siguiente o para 
la misma fecha, nosotros nos com-
prometemos a que el primer tramo, 
de ahí hasta el puente La María, quede 
operativo para el flujo vehicular, utili-
zando para ello recursos que tenemos 
destinados inicialmente para trabajos 
de mantenimiento en todo el departa-
mento”, dijo el secretario Gallón.

El ingeniero Carlos Africano, direc-
tor de obra por parte del contratista 
Consorcio El Retiro PG, quien pre-
sentó en dicho espacio oficialmente 
el nuevo cronograma para el tramo 2, 
pidió a la comunidad que permitiera 
algunos cierres programados de la 
vía, “que pueden durar hasta seis 
horas diarias. La negación a estas 
peticiones de cierre ha sido un in-
conveniente que no permite el avance 
según lo programado”.

¿Y del tramo 1?
El primer tramo del proyecto de 
Carabanchel-La María va desde el 
puente en el punto conocido como 
La María (sector La Arcadia) hasta su 
encuentro con el tramo 2, que está 
todavía en obra. Este primer tramo fue 
abandonado por el contratista inicial 
en septiembre de 2023 y desde enton-
ces no ha visto actividad, afectando a 
centenares de habitantes guarceños.

“Hicimos todo lo posible para lograr 
un acuerdo con el contratista de esa 
primera etapa, la Unión Temporal Vial 
SCS Oriente, pero el representante 
legal no se hizo presente para el pro-
ceso de conciliación contractual que 
él mismo había propuesto desde que 
llegamos al cargo, en enero de 2024. 
Vamos entonces a cumplir nuestra 
palabra”, aseguró el titular de Infraes-
tructura de Antioquia.

En consecuencia, desde este des-
pacho departamental empezaron las 
actividades necesarias para la instala-
ción del pavimento provisional, entre 
Altos del Cauce y la quebrada La María 
(el malogrado tramo 1). “Esta realidad 
nos pone en una situación nueva: la 
Gobernación de Antioquia está ha-
ciendo todo lo posible para dejar la vía 
habilitada para el tránsito automotor, 
operativa; pero todavía faltan obras 
complementarias que consideramos 
requerirán un nuevo contrato”, ex-
plicó Gabriel Arbeláez, de la Veeduría 
Ciudadana a la obra.

Los trabajos que quedarían pen-
dientes, según Arbeláez, tienen que 
ver con la continuidad de andenes, ci-
clorrutas, cambios de redes eléctricas 
y de alumbrado público, dentro de la 
prometida ampliación, rectificación, 
pavimentación y construcción de 
obras complementarias del proyecto 
presentado en 2018. “Conociendo los 
tiempos de la contratación pública, 
creo que ese contratista llegaría 
aproximadamente en enero de 2026 a 
terminar lo faltante”.

2.6 km 
es la extensión del tramo 
entre Carabanchel y La María, 
vía terciaria de El Retiro.

$10,267
millones era el costo de la 
obra anunciada en 2018; hoy 
se calcula que ese valor se ha 
cuadruplicado.

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com

Además de funcionarios de la Secretaría de Infraestructura de Antioquia, en la reunión 
convocada por la veeduría ciudadana, en el teatro municipal de El Retiro, estuvieron presentes 
concejales, representantes de la personería y el alcalde guarceño, Santiago Montoya, con 
parte de su gabinete.
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C O N C E S I Ó N  T Ú N E L  A B U R R Á  O R I E N T E  L E  C U E N T A

Siembra de 230 
helechos tipo 
Sarro, como 
medida de 
compensación 
en las obras del 
Intercambio vial 
aeropuerto José 
María Córdova.

La campaña Manéjate Bien con la Fauna se realiza en 
articulación con el Municipio de Envigado y con el apoyo de 
los centros comerciales ubicados en el Alto de las Palmas. En 
esta campaña, la comunidad es protagonista.

Dicen los expertos que una empresa con 
responsabilidad ambiental mide cuántos 
y cuáles contaminantes emite al ambiente 

en sus operaciones del día a día, y, además, logra 
reducir su impacto. En este sentido, la Concesión 
Túnel Aburrá Oriente merece reconocimiento al 
ser la primera concesión vial de Antioquia en cer-
tificarse en carbono neutralidad, es decir, en lograr 
un equilibrio entre los gases efecto invernadero 
que emite en sus operaciones y las acciones que 
implementa para disminuir al máximo posible sus 
emisiones contaminantes. También para apoyar 
proyectos que capturen CO2 devolviendo oxígeno 
al planeta como la siembra de árboles y la conser-
vación de ecosistemas.

Para lograr este objetivo, la empresa redujo su 
consumo de energía, con la instalación de lumi-
narias LED en las vías doble calzada Las Palmas y 
Variante Palmas. También incrementó el consumo 
de energía de fuentes renovables e instaló paneles 
solares que satisfacen la demanda eléctrica en el 
peaje Variante Palmas. 

Adicionalmente, mide y controla el consumo de 
combustibles, y forma en  buenos hábitos de con-
ducción a sus conductores para que impacten me-
nos el ambiente en sus desplazamientos. Además, 
adelanta un análisis para sustituir su flota de ve-
hículos por híbridos y eléctricos de forma gradual.

La Concesión calculó en 2.006 toneladas sus 
emisiones de CO2e en 2024, y las redujo en 85 % 
con las acciones mencionadas, mientras que el 15 
% restante las compensó a través de créditos de 
carbono en proyectos de conservación ambiental 
en el Oriente antioqueño.

 
TRABAJO CON LA COMUNIDAD
Como si esto fuera poco, la empresa ha logrado in-
volucrar a la comunidad en programas prácticos, 
fáciles y apasionantes de formación, reciclaje y re-
utilización de residuos y conservación ambiental 
para impactar positivamente el planeta. Algunos 
de ellos son la formación de líderes comunitarios 
en  adaptación al cambio climático, la formación e 
instalación de huertas familiares que purifican el 
aire y proporcionan alimentos orgánicos en el co-
rregimiento de Santa Elena, Rionegro y Guarne. 

Sumado a lo anterior está la reforestación de bos-
ques y la siembra de árboles nativos que protegen 
la fauna y la flora y regulan la temperatura. A esto 
se suma el programa Retos de Amor que fomenta el 

reciclaje de envases en las escuelas y colegios para 
transformarlos en madera plástica con la que se fa-
brica mobiliario escolar y parques infantiles. Tam-
bién es importante mencionar los Puntos Verdes, 
que recolectan residuos eléctricos y electrónicos 
destinados al apoyo de iniciativas sociales.

La empresa también lidera varios proyectos que 
buscan asegurar la calidad del agua para la calidad 
de vida en el Oriente antioqueño como la construc-
ción de sistemas de saneamiento básico y plantas 
de tratamiento en beneficio de familias de Rione-
gro y Guarne, y la entrega de filtros de arcilla, en 
articulación con el programa Aquavida, Odinsa y la 
Fundación Grupo Argos, para que las comunidades 
consuman agua segura.

 

CUIDADO DE LA FAUNA 
Es importante destacar que la conexión Túnel de 
Oriente es más armoniosa y respetuosa con el am-
biente al estar integrada por más estructuras en 
altura y menos pasos a nivel que irrumpen los te-
rrenos. De esta forma disminuye el impacto en los 
ecosistemas y la vida silvestre. 

Adicionalmente, la empresa patrocina una in-
vestigación del Instituto Tecnológico Metropoli-
tano ITM para identificar y gestionar el atropella-
miento de especies, en sus vías concesionadas, y 
ha instalado más de 16 pasos de fauna o caminos 
seguros, con el Municipio de Envigado y la Go-
bernación de Antioquia, para que la fauna pueda 
transitar de forma subterránea o por estructuras 
aéreas que facilitan la vida silvestre de zarigüeyas, 
tigrillos, zorro perros, ardillas, guacharacas y otras 
especies en las vías Variante Palmas y doble calza-
da Las Palmas.

Con su campaña Manéjate bien con la fauna, la 
Concesión también enseña a sus usuarios a tran-
sitar en convivencia con los animales, evitando el 
atropellamiento e implementando buenas prácti-
cas que los alejen de la vía y permitan el disfrute 
de la vida silvestre.

La visión de largo plazo de la Concesión Túnel 
Aburrá Oriente va más allá del compromiso so-
cial: asegura la protección de los recursos natu-
rales para que los valles de Aburrá y San Nicolás 
sigan disfrutando de conexiones seguras con ca-
lidad de vida.

Concesión Túnel Aburrá 
Oriente, comprometida con 
la naturaleza de la región

La Concesión es líder en 
Antioquia por preservar para el 

futuro recursos tan valiosos como 
la fauna, la flora y el agua; además 

actúa con las comunidades para 
mitigar la contaminación y 

afrontar los cambios climáticos 
que afectan a nuestra región.
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“Nos gusta trabajar sobre lo construido”
 En La Unión 

La alcaldesa de La Unión, Carmen Judith 
Valencia Moreno, hizo un balance de su 

gobierno, destacando prioridades y retos.

Giselle Tatiana Rojas Pérez

Con el programa de gobierno La 
Unión somos todos 2024-2027, 
esta administración municipal 

busca mejorar la calidad de vida de los 
habitantes en temas como seguridad 
ciudadana, educación, cultura, de-
porte y recreación. También en salud 
y bienestar social, infraestructura y 
vivienda, y sostenibilidad y medio 
ambiente.

Tener en cuenta a la comunidad y 
ser respetuosos con el medio ambiente 
son prioridades de la alcaldesa Carmen 
Judith Valencia Moreno, con quien 
hablamos sobre su gestión a la fecha.

¿Cómo ha avanzado la ejecución del 
plan de gobierno en La Unión?
Para el año 2024 tuvimos una gestión 
demasiado interesante, y la venimos 
aumentando durante este año, en di-
ferentes aspectos, especialmente en el 
área de educación. Estamos haciendo 
un manejo de la infraestructura versus 
las acciones en la parte social.

En el ámbito agropecuario tenemos 
el proyecto de Granjas Autosuficientes 
que ha fortalecido los cultivos de mora, 
papa criolla y papa roja en 55 granjas.

Una tarea muy importante que veni-
mos realizando es lo correspondiente 
a vías. Iniciamos con la compra de la 
motoniveladora, quedando con un 
equipamiento casi completo para el 
arreglo de vías. Adicional a eso, en 
este momento estamos realizando 
diez puntos de placa huella en la zona 
rural, que beneficiará la movilidad de 
nuestros agricultores para la sacada de 
sus productos.

La Central Integradora de Trans-
porte, un proyecto que 
viene durante varias 
alcaldías, la estamos 

poniendo en funcionamiento para 
mejorar el tema de la movilidad en 
todo el municipio.

¿Cuáles son sus grandes apuestas en 
educación?
En el área de educación logramos 
adecuar tres instituciones educativas: 
la institución educativa Pío XI, la San 
Juan y estamos construyendo la se-
gunda etapa de la Félix María Restrepo 
Londoño, con una inversión de más de 
$4.300 millones.

En este momento tenemos nueve 
tecnologías con el SENA. También, 

estamos dando clases de Inglés, 
Robótica, Matemáticas, manejo de 
plataformas y otros instrumentos 
digitales preuniversitarios a nuestros 
jóvenes. Tenemos a 10 jóvenes becados 
en la Universidad Católica y estamos 
con el subsidio del transporte para 
los estudiantes que estudian fuera 
del municipio. La educación es una 
apuesta muy importante.

¿Cuáles han sido sus prioridades en 
obras e infraestructura?
Quiero contarles que nosotros ter-
minamos todas las obras dejadas en 
inicio por la otra administración. 
Entre ellas, el tanque elevado, con una 
inversión de $7.200 millones. Había 
vías que también estaban iniciadas y 
se terminaron en el sector de Nutra y 
Mesopotamia.

El Coliseo de Mesopotamia también 
se terminó. Era una obra que quedó 
también pendiente, y nosotros la 
logramos terminar; porque nuestro 
lema es trabajar sobre lo construido.

Uno de los renglones importantes 
para nosotros es el sector de vivien-
da. Hemos construido más de 50 
viviendas para nuestros habitantes 
en la zona rural. En mejoramientos de 
vivienda, hemos hecho 30, y ya vamos 
a iniciar un proceso de otras 175. Tam-
bién, es importante mencionar que 
terminamos una urbanización de 120 
casas, y vamos a iniciar la construc-
ción de dos barrios con 248 viviendas 
aproximadamente.

¿Qué espera cumplir en este 2025?
Somos muy organizados en el área 
de planeación, y tenemos la tarea de 
avanzar en unas intervenciones urba-
nas y rurales. Estamos trabajando para 
hacer realidad el cambio de colectores 
y redes de acueducto, porque sabe-
mos que para poder pavimentar vías 
debemos tener ese proceso ya listo y 
organizado.

Este año construiremos en la vereda 
Mesopotamia un centro de desarrollo 
infantil, la segunda etapa de la casa del 
adulto mayor y un centro día. También 
vamos a embellecer el parque princi-
pal urbano, a hacer casetas comunales 
y hacer placas huella.

23.072
habitantes tenía La Unión en 

2024, según el DANE, el 0,33 % 
de la población de Antioquia.

58 km
es la distancia de La Unión 
a Medellín, capital del 
departamento de Antioquia.

Carmen Judith Valencia Moreno es la primera alcaldesa que tiene el municipio de La Unión en toda su historia. Es una líder innata, cercana a 
la gente. Se nota y lo dicen sus paisanos. tatiana.rojas@vivirenelpoblado.com
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¡OJO: TENGA EN CUENTA!
• Evite transitar por zonas de ladera 

inestables o por carreteras rurales 
durante lluvias intensas.

• No se acerque a las riberas de ríos 
y quebradas; aunque parezcan 
tranquilas, pueden presentar 
crecientes súbitas. 

• Revise el estado de canales y 
desagües en viviendas y predios. 

• Esté atento a sonidos inusuales 
en el suelo, grietas, inclinación 
de árboles o postes: podrían ser 
señales de deslizamientos. 

• Siga los reportes oficiales del 
IDEAM, Dagran y Cornare, a través 
de redes sociales o emisoras 
comunitarias. 

• Reporte cualquier situación de 
riesgo a la alcaldía municipal o 
cuerpos de bomberos.

Hay alerta por 
incremento de lluvias

 En el Oriente antioqueño 

La primera temporada de 
lluvias del año sacude con 
dureza a esta subregión. De 
sus 23 municipios, nueve 
están en alerta roja debido a la 
magnitud de las emergencias.

Eduardo Bermúdez Pérez

MÚLTIPLES AFECTACIONES
Debido a la pérdida de banca y socavación, se cerró el paso de vehículos y 
peatones por el puente Mazorcal, sobre la quebrada La Madera, en la vía que 
comunica a La Unión con El Carmen de Viboral. El colapso de la estructura afecta 
a 700 familias de las veredas San Juan, Las Acacias y Mazorcal, de La Unión, 
dedicadas a la producción láctea y cultivos de papa, fresa y uchuva. Mientras 
se repara el puente se sugiere el tránsito por dos vías alternas. En El Carmen de 
Viboral se declaró la calamidad pública tras inundaciones y deslizamientos que 
afectaron a familias de ocho veredas de los corregimientos La Chapa, La Madera 
y Alto Grande.
En estos puntos, hubo pérdida de cultivos, enseres, suministros y maquinaria 
agrícola, además de derrumbes en vías terciarias. Tres viviendas fueron 
evacuadas preventivamente.
En Abejorral, en abril, hubo 16 derrumbes en vías. Ante las emergencias, algunas 
veredas estuvieron aisladas temporalmente. En las carreteras que conducen a 
Pantanillo y La Ceja se registraron deslizamientos que obligaron al traslado de 
personal y maquinaria amarilla.

Conforme al Instituto de Hidro-
logía, Meteorología y Estudios 
Ambientales -IDEAM-, Co-

lombia registra un ciclo lluvioso más 
intenso de lo habitual. La entidad 
indicó que el fenómeno de La Niña, 
inicialmente previsto entre febrero y 
abril, se recrudecerá durante el mes 
de mayo.

En el Oriente antioqueño, solo en 
los últimos 30 días, las precipitaciones 
han generado emergencias en 15 mu-
nicipios del territorio, especialmente 
en sectores de laderas, cuencas hidro-
gráficas e infraestructura vial.

Debido al incremento de lluvias, 
los organismos de gestión de riesgo 
dan cuenta de la atención de de-
cenas de eventos en la subregión 
como deslizamientos, crecientes, 
inundaciones, pérdidas de banca y 
movimientos en masa.

Mediante datos del radar del Sistema 
de Alerta Temprana de Medellín y Valle 
de Aburrá -Siata-, ubicado en Santa 
Elena, y la estación meteorológica 
del IDEAM del aeropuerto José María 
Córdova, abril registró acumulados 
de lluvias que, en algunos períodos del 
mes, superaron los 100 milímetros.

En tal sentido, el Sistema de Alerta y 
Monitoreo de Cornare informó: “Esta 
cantidad es particularmente alta, pues 
representa el 45.6 % del promedio 
histórico de precipitaciones para todo 
abril”. Ese aumento en el volumen 

generó riesgo de inundaciones y des-
lizamientos en localidades de las zonas 
del Altiplano, Páramo y Bosques.

Como autoridad ambiental de la 
subregión, esa misma corporación 
indicó que el incremento de lluvias ha 
saturado significativamente los suelos, 
lo que crea condiciones propicias para 
el desbordamiento de ríos y quebradas 
en el territorio.

De los 17 municipios de la subregión 
que han reportado emergencias por 
cuenta de la temporada de lluvias, 
nueve permanecen en alerta roja ante 
el riesgo inminente de deslizamientos, 
crecientes e inundaciones: Cocorná, 
San Luis, Granada, El Carmen de Vibo-
ral, San Francisco, La Unión, Sonsón, 
Nariño y Argelia.

Frente a este panorama, en la subre-
gión se refuerza el acompañamiento 
técnico a los municipios. También hay 
monitoreo constante en el cauce de los 
afluentes y, en coordinación con los 
organismos de gestión del riesgo, se 
reiteran los llamados a las comunida-
des. Dos de ellos: acatar las recomen-
daciones preventivas (ver recuadro 
superior) y generar alertas tempranas 
ante sonidos o señales inusuales que 
indiquen posibles emergencias.

20 %
aumentarán las lluvias en la 

región Andina colombiana 
hasta mayo: IDEAM

123
municipios del país 
están en alerta 
roja por lluvias. 
Antioquia tiene 24, 
nueve de Oriente.

 Así quedaron las bases del puente de la vía entre La Unión y El Carmen de Viboral, a la altura de la quebrada La Madera. La fuerza 
de las aguas se llevó parte de la banca de la estructura. El paso vehicular y peatonal por el lugar fue cerrado mientras se reparan 
los daños.

eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com
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Aunque el incremento de las 
lluvias en el municipio de La 
Ceja ha generado diversas 

emergencias, en especial las asociadas 
a inundaciones en espacio público, la 
Concesión Vial Devimed, responsable 
de la ampliación y mejoramiento de 
la doble calzada La Ceja-Rionegro, 
indicó que los trabajos definidos se 
cumplen, según el cronograma.

Sandra María Arroyave Cañas, inge-
niera residente del proyecto, confirmó 
que las precipitaciones no afectan el 
avance de la obra debido a un moni-
toreo constante, con termómetros 
especializados, que el consorcio hace 
a la temperatura de la mezcla asfáltica.

A la fecha el contrato presenta un 
logro del 38 % y se avanza con la pa-
vimentación de los tramos donde la 
administración municipal ya adelantó 
los trámites legales con los terrenos 
intervenidos por el proyecto vial.

“De 2.6 kilómetros, aún faltan 600 
metros lineales que están pendientes 

La doble calzada 
La Ceja-Rionegro 

va en un 38 %

 En La Ceja del Tambo 

La pavimentación del tramo 
entre el Yegüerizo y la Institución 

Educativa Rural María Estévez, de 
la doble calzada La Ceja-Rionegro, 

se hace con seis frentes de trabajo.

Eduardo Bermúdez Pérez
A causa de las lluvias, en los tramos donde se aplica pavimento, como este de 200 metros lineales en El Jordán, se 
monitorea constantemente la temperatura del material asfáltico; así se garantiza la calidad de la mezcla.

El proyecto de ampliación y pavimentación de este tramo de la doble calzada La Ceja-Rionegro  
también impacta de manera directa al municipio de El Carmen de Viboral. Se estima que 280 
mil personas del territorio se beneficiarán con la obra.

El proyecto, con una duración estimada de 14 meses, incluye la ampliación a dos carriles de 
vía lo que reducirá los tiempos de desplazamiento desde La Ceja con municipios como El 
Carmen de Viboral y Rionegro.

3.1 km
es el tramo entre Yegüerizo 
y la I. E. R. María Estévez en 
La Ceja.

CARACTERÍSTICAS DE LA OBRA
El proyecto incluye: ampliación a dos carriles en el ingreso al casco urbano del 
municipio, mejoramiento de la curva de Paquita y construcción de una glorieta 
frente a la Institución Educativa Rural María Estévez.
Esta obra agilizará la conexión entre La Ceja y otros municipios del Oriente 
antioqueño; además impacta en la movilidad, la seguridad vial e impulsa el 
desarrollo económico, social y turístico de la subregión.

de ser entregados por la alcaldía con 
su gestión predial. Hoy tenemos un 
avance significativo y esperamos se-
guir con el desarrollo de los trabajos de 
pavimentación”, destacó Juan Pablo 
Ospina, ingeniero de Devimed.

Por el momento, los trabajos se 
concentran en seis frentes principales 

entre los sectores Yegüerizo, antiguo 
restaurante Paquita, vivero Capiro y El 
Jordán. En estos puntos, el contratista 
aplica tres capas asfálticas: dos de seis 
centímetros y una final de siete cen-
tímetros con el objetivo de garantizar 
una estructura resistente y duradera.

“Ya hicimos el 80 % de los traslados de 

80 mil
habitantes de La Ceja se 

benefician con la obra de la 
doble calzada a Rionegro.

3,1 km
es el tramo entre 
Yegüerizo y la I. E. R. 
María Estévez en La Ceja.

eduardo.bermudez@vivirenelpoblado.com

las redes eléctricas. Tenemos pendiente 
el traslado de la red de telecomunica-
ciones y ya se hizo todo el cambio de la 
red de acueducto. Esperamos pronto 
poder tener una vía para el servicio de 
los ciudadanos del Oriente cercano”, 
destacó Juanita Álvarez Suárez, secreta-
ria de Infraestructura, Medio Ambiente 
y Hábitat de La Ceja del Tambo.

La finalización de la obra, que inició 
en enero de 2024, está estimada para 
marzo de 2026 con un plazo total de 14 
meses. El proyecto, a cargo de Conce-
sión Vial Devimed, tiene un costo de 
$68 mil millones.

Su ejecución se hace mediante un 
convenio interadministrativo entre 
la Alcaldía de La Ceja del Tambo y la 
Agencia Nacional de Infraestructura 
-ANI-. De ese total, $52.140 millones 
provienen de excedentes del contrato 
de concesión vial y $16.500 millones 
los aporta el municipio.
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La cementera Alión entregó el remozado centro deportivo y cultural del corregimiento 
sonsoneño de Jerusalén, obra en la que fueron invertidos más de $400 millones y seis meses 
de labores. Este espacio permitirá actividades deportivas como el voleibol, microfútbol, 
así como danza, teatro y aeróbicos. En la foto, aparecen directivos de Alión, recibiendo un 
reconocimiento por parte de funcionarios municipales y líderes cívicos sonsoneños.

RENUEVAN CENTRO DEPORTIVO EN SONSÓN

Desde Marinilla, nos comentaron sobre el avance de su futura nueva plaza de 
mercado, levantada como parte del megaproyecto de reactivación urbana 
de la zona aledaña a la quebrada La Marinilla y el centro patrimonial. De la 
alcaldía nos informaron que a la fecha se han invertido $11.492 millones 
y hay un avance de obra, en la primera etapa, del 82 %. Como se ve en la 
foto de los trabajos actuales y en la proyección gráfica, se están preparando 
15 módulos minoristas, bajo una gran estructura metálica. También habrá 
zona de carnicerías, unidades sanitarias, enfermería y cuartos técnicos.

NUEVA PLAZA DE MERCADO MARINILLA

Delegados del Colegio Mayor de Antioquia y de la carmelitana Secretaría de 
Turismo visitaron 12 productores de tapetusa, en los cañones del Melcocho 
y Santo Domingo. “Se recogió información dentro del proceso por la 
denominación de origen para este destilado artesanal, tradición mantenida 
sobre todo por mujeres campesinas”, nos comentó Marcela Ramírez, titular 
de la mencionada secretaría. Sería el segundo producto con denominación 
de origen en El Carmen de Viboral, después de la loza.

TAPETUSA Y DENOMINACIÓN DE ORIGEN

Gracias a nuestros lectores del Oriente antioqueño, en 
este primer año, hemos podido nutrir esta sección con 
notas que le toman el pulso a la cotidianidad regional. 

Nos encanta que nos compartan sus comentarios.

Alexander Barajas

En abril se cumplió el primer año de los trabajos de reconstrucción del hospital José María 
Córdoba, en Concepción, cuyo avance está ajustado al cronograma, con terminación 
estimada en agosto de este año. Esto nos confirmó Cristina Vargas, gerente de esta ESE 
municipal que debió rehacer sus instalaciones por exigencias de sismo resistencia, gracias 
a $4.800 millones facilitados por la Gobernación de Antioquia. “Como el municipio es 
patrimonio nacional, se gestionó el visto bueno del Mincultura. Somos un hospital de 
primer nivel que temporalmente funciona en el parque educativo, atendiendo unas 4.300 
consultas externas y 2.500 urgencias cada año. Con las nuevas instalaciones, tendremos 
más área en urgencias y esperamos incursionar en los primeros servicios de telemedicina”.

CONCEPCIÓN ESTRENARÁ HOSPITAL

LA VOZ DEL LECTOR

HOY EN OBRA

ASÍ QUEDARÁ
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  En el Oriente antioqueño 

Un territorio,

hitos
un año,

Vivir en Oriente, a lo largo de este año y 
con sus primeras doce ediciones, ha dado 

cuenta de los principales hechos que 
durante este lapso han dejado huella en la 

subregión. Aquí, una selección de estos.

Alexander Barajas

Intercambio vial del JMC
Hemos sido testigos de cómo la anti-
gua glorieta externa del aeropuerto 
José María Córdova se está convir-
tiendo en un moderno intercambio 
vial para el servicio del Oriente 
cercano. Tras una inversión de $83 
mil millones y 24 meses de obras es-
timados (que pueden ser menos) debe 
ser entregada completamente en el 
segundo semestre de este año.

Un aeropuerto 
que quiere volar

El Plan Maestro del aeropuerto José 
María Córdova, con su segunda pista 
y expansión de los terminales de 
pasajeros y carga, es un documento 
esperado por la subregión y todo el 

departamento. Hemos informado 
sobre las postergaciones indefinidas en 
la entrega de dicho plan, que preparará 
al segundo terminal aéreo del país para 
triplicar su capacidad.

Segundo Túnel de Oriente
En agosto del año pasado registramos 
el inicio formal del proyectado se-
gundo Túnel de Oriente, a cargo de la 
Concesión Túnel Aburrá Oriente, que 
por ahora está en etapa de “activida-
des tempranas” (gestiones ambien-
tales, sociales y técnicas), aunque ya 
se ven movimientos de cimentación 
de los nuevos puentes en Sajonia. Se 
espera que el segundo túnel esté listo 
en 2028.

Vaxthera abre sus puertas
En mayo de 2024 fue inaugurada la 
planta de vacunas Vaxthera, en Rio-
negro, por lo cual, esta innovadora 
propuesta científica también cumplirá 
este mes su primer aniversario. Con 
sigilo y rigor, trabajan para aportar a la 
producción nacional de vacunas. Inda-
gamos sobre los resultados de su primer 
año y nos dijeron que en junio estarán 
presentando su balance de gestión.

Área Metropolitana a la vista
A finales del año pasado, volvió a 
proponerse la creación de un Área 
Metropolitana en el Oriente antioque-
ño. La convocatoria, liderada desde la 
Gobernación de Antioquia, fue acogi-

1.

2.

4.

3. 6.

En diez años, se calcula que la población de los 23 municipios del Oriente antioqueño superará las 760 mil personas. Para atender las necesidades presentes y 
futuras se planea y trabaja en todos los frentes, con actores públicos y privados.

La autoridad ambiental subregional, autoridades locales, comunidades y el sector privado 
siguen trabajando de manera conjunta para implementar estrategias efectivas que 
promuevan el desarrollo sostenible del Oriente antioqueño.

da por ocho localidades del valle de San 
Nicolás, incluyendo Rionegro como 
municipio núcleo. Hemos registrado el 
avance institucional de esta iniciativa y 
su debate ciudadano.

Mejores opciones educativas
En Oriente, más de 12.300 jóvenes 
aprovechan las opciones que entidades 
públicas y privadas les ofrecen en edu-
cación media y superior, según el más 
reciente informe de Antioquia cómo 
vamos. Por eso, hemos resaltado ini-
ciativas de ampliar esta oferta, como 
la anunciada facultad de Ciencias de la 
Vida, de la Nacional, en Rionegro, y la 
nueva sede cejeña del Sena.

PASA PÁGINA 22

5.

722.469
habitantes tiene el 
Oriente antioqueño 
(Informe Antioquia 
cómo vamos, de julio 
de 2024).

95.8 %
de la población menor 
de edad en Oriente 
está escolarizada 
(Gobernación de 
Antioquia).
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casadelaleona@gmail.com

“No debemos dejar de pensar y hablar de la 
belleza, porque el corazón humano no necesita 
solo el pan, no sólo necesita lo que garantiza su 
supervivencia inmediata: necesita también la 
cultura, lo que toca el alma, lo que le acerca a 
su profunda dignidad. Por eso la Iglesia debe 
dar testimonio de la importancia de la belleza 
y la cultura, dialogando con la particular sed de 
infinito que define al ser humano”.

Con estas palabras, el papa Francisco inauguró una exposición en la Biblio-
teca Apostólica Vaticana en 2021. Miles de letras, oraciones y lágrimas se han 
derramado sobre el papa Francisco. Es imposible mostrarse indiferente a lo 
que hasta ahora ha sido el hecho más importante del año. Se ha apagado la 
voz que abogaba por las principales causas ambientales, culturales, sociales y 
políticas. Bergoglio fue uno de los pontífices más cercano a la cultura y por esto 
hoy la cultura se despide de su voz, que invitó con amor, en cada momento que 
pudo, a que, como seres humanos, comprendamos la importancia del arte.

El papa creía profundamente en el poder transformador de la creatividad y lo 
manifestaba continuamente. Tenía una mirada amplia, honda y generosa sobre 
todas las expresiones artísticas. Fue el único pontífice que visitó la Bienal de Ve-
necia. Cinéfilo, amante de la música, con una relación íntima con la literatura.

POR:  
María 
Montoya

 Opinión 

Francisco, el papa 
del arte y la cultura

En julio de 2024, escribió una carta sobre el papel de la literatura en la 
formación a los candidatos al sacerdocio en la que dijo: “Un buen libro, 
al menos, nos ayuda a ir sobrellevando la tormenta, hasta que consiga-
mos tener un poco más de serenidad”. Entre 1964 y 1965 fue profesor de 
literatura en un colegio jesuita donde enseñaba los dos últimos años de 
bachillerato.

Una de las ideas más poderosas para la cultura del papa, es su propuesta 
de la llamada Cultura del Encuentro, una invitación tan importante en su 
pensamiento, como única en nuestro tiempo. “No se trata simplemente 
de ver, sino de mirar; no se trata simplemente de oír, sino de escuchar; 
no basta con encontrarse o pasar al lado de las personas, sino detenerse 
y comprometerse con ellas en las cosas que realmente importan (cf. Flp 
1,10). También es estimulante, porque compartimos nuestro camino con 
los demás, nos apoyamos mutuamente en la búsqueda de la verdad y nos 
esforzamos por tejer una red de relaciones que haga de nuestra vida en 
común una verdadera experiencia de fraternidad, una caravana de solida-
ridad, una santa peregrinación".

La cultura es lo que nos permite encontrarnos, abrir y ampliar nuestra 
mirada. A través del arte, del cine, de la literatura o de la música compren-
demos un mundo que a veces se siente ajeno a nosotros. Es quizás en este 
tiempo cuando más cerca se han encontrado estos mundos: arte-cultura 
contemporánea y catolicismo. Esto es lo más interesante e importante 
que nos deja el trabajo del papa Francisco: la creación de puentes entre 
los mundos, las ideas, los territorios y las distintas fes. Un papa que tendió 
puentes entre mundos impensables.

Nuevos productos turísticos
Por su cercanía a Medellín y sus evidentes atracti-
vos, es inatajable el auge del turismo en Oriente y sus 
servicios asociados, como la gastronomía y el hos-
pedaje. Cada vez se ofrecen más novedades culina-
rias y experiencias vinculadas a circuitos turísticos 
que resaltan las riquezas naturales y paisajísticas del 
territorio, al igual que su legado histórico y cultural.

Llegaron las rentas cortas
Muy vinculado al hito anterior, se ofrecen algunos 
proyectos de nuevas viviendas turísticas o de rentas 
cortas en el Oriente antioqueño. Varios desarrolla-
dores urbanísticos, por ejemplo, lo están haciendo 
en sectores estratégicos como Barro Blanco, en 
inmediaciones al aeropuerto José María Córdova. 250 
apartamentos de estos se entregarán en 2026.

Exportaciones en flor
Esta subregión es la segunda zona de Colombia en 
cultivos tecnificados de flores para exportación, con 
246 predios, en 25 municipios. Con motivo del Día de 
la Madre, este mes se vive una frenética y coordinada 
actividad logística. Este renglón agroindustrial genera 
aquí 35 mil empleos directos y, en épocas especiales 
como ésta, más de 12 mil temporales.

10.

11.

12.

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com

9.

VIENE PÁGINA 20

     Futuras dobles calzadas
Esta es una de las subregiones antioqueñas con vías 
de más altas especificaciones, gracias a los cerca de 
270 kilómetros administrados por las concesiones 
Devimed y Túnel Aburrá Oriente. Devimed concluirá 
como concesión a mediados de 2026. Entre tanto, se 
vienen gestionando algunos tramos adicionales de 
dobles calzadas para La Ceja y El Retiro.

     Algunas obras pendientes
Hemos hecho seguimiento a viejas promesas que 
siguen sin ser cumplidas en este territorio. Tales son 
los casos del accidentado proyecto vial de Caraban-
chel a La María, en El Retiro, o de la Ciclorruta de 
Oriente, que continúa sin avanzar en la mayoría de 
sus tramos propuestos desde 2019, pese a que existe 
una acción popular en firme.

     Espacios para la gente
En varios municipios de Oriente se adelantan pro-
yectos muy interesantes, de renovación urbanísti-
ca, como las nuevas y modernas plazas de mercado 
de La Ceja y Marinilla, al igual que la galardonada 
iniciativa rionegrera de Paisajes del Agua, que pro-
pone, de manera armónica, una conexión con el río 
y sus riberas, con espacios de calidad para la gente.

Un territorio, un año, 12 hitos

En Oriente, la protección de los recursos naturales, con 
adaptación a los cambios ambientales y sociales, es 
fundamental para garantizar un futuro próspero y saludable 
para las generaciones presentes y venideras.

7.

8.
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Plan Pétalo 2025 
para Día de las Madres

 En el Oriente antioqueño 

Con este nombre se conoce la operación coordinada de más 
de 30 entidades, entre públicas y privadas, que intervienen 
en el proceso exportador de las flores antioqueñas.

La temporada de madres es tres veces más importante, en materia de volúmenes de ventas al exterior, 
que el Día de San Valentín. Por eso, por estos días, en los cultivos del Oriente antioqueño se han generado 
más de 12 mil empleos temporales formales.

El Oriente antioqueño es la segunda subregión exportadora de flores en 
Colombia, detrás de la sabana de Bogotá. Aquí se congrega el 27 % de las 
10.500 hectáreas que esta agroindustria tiene en el país.

Alexander Barajas

Este 11 de mayo será el Día de 
las Madres en buena parte del 
mundo, en especial, en los más 

de cien países que esperan, como cada 
año, las flores colombianas que ser-
virán para agasajar a tan entrañables 
seres. Desde el Oriente antioqueño se 
exportan históricamente, para esta 
temporada, cerca de 50 mil toneladas 
de flores (unos 700 mil tallos y bou-
quets), principalmente de crisante-
mos y hortensias, entre otras especies.

Luisa Pulgarín, directora regional 
de la gremial Asocolflores, destacó la 
participación de tantos actores que se 
activan por estos días, bajo el marco 
del llamado Plan Pétalo, gracias a la 
actividad floricultora. “Aparte de los 
floricultores y su planeación producti-
va, está la intervención de las cadenas 
logísticas y de entes gubernamentales 
como la Policía, Dian, ICA. Es una labor 
mancomunada digna de ser destacada”.

Para este pico del Día de las Madres, 
el Plan Pétalo empezó a implementarse 
hace tres semanas. “Lo que empezó 

hace 19 años como un esfuerzo para 
promover la calidad, eficiencia y 
oportunidad, hoy es también un punto 
de relacionamiento positivo entre 
diferentes entidades, que también in-
cluyen a los ministerios de Agricultura, 
Comercio, Transporte, Aerocivil, Di-
mar y la Supertransporte, entre otras”. 

Este año, además, la líder gremial 
llama la atención sobre el significado 
social y ambiental de las flores en 
Antioquia. “Cada pétalo representará 

la generación de empleo, el desarro-
llo de las comunidades y el respeto 
por la naturaleza que caracterizan 
a esta subregión. Por ejemplo, los 
floricultores antioqueños generan 35 
mil empleos directos, de los cuales el 
60% lo ocupan mujeres, en su gran 
mayoría (79 %) madres de familia”.

2006
año del primer Plan Pétalo, 
que coordina actores 
públicos y privados en 
picos de exportación floral.

2.850
hectáreas en 25 

municipios de Oriente 
acogen cultivos de flores 

para exportación.

Esta cifra es muy significativa, pues 
en todo el empleo agropecuario del 
país, la mujer trabajadora solamente 
representa el 17 % de su fuerza laboral 
formal. “Por eso, al hablar de flores de 
exportación, debemos sumar al aporte 
económico que ellas generan, su in-
mensa contribución al desarrollo social 
de las comunidades, la conservación 
de los ecosistemas y la lucha contra el 
cambio climático”, explicó Pulgarín.

La dirigente gremial resaltó el aporte 
social de la floricultura, “permitiendo 
a cada uno de sus colaboradores, y sus 
familias, beneficiarse de las diferentes 
acciones que desde su área de Respon-
sabilidad Social adelanta Asocolflores 
en materia de vivienda, educación, 
erradicación del trabajo infantil, 
bienestar social y salud en el trabajo”.

MENOR IMPACTO AMBIENTAL 
Varias firmas floricultoras del Oriente antioqueño han sido reconocidas con 
el premio Líder Progresa, el reconocimiento de la Corporación Autónoma 
Regional de las Cuencas de los Ríos Negro y Nare (Cornare) a las organizaciones 
comprometidas con la sostenibilidad. Según la autoridad ambiental regional, 
desde el 2018, los floricultores antioqueños reportan indicadores de desempeño 
ambiental muy positivos, como la reducción en el consumo de agua por tonelada 
producida (18,3 % menos), del consumo de energía por tonelada producida 
(menos 2,42 %) y la emisión de gases de efecto invernadero (29,1 % menos), 
gracias a inversiones por $5.500 millones.

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com
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Los 41 niños, niñas y adolescentes, más el personal directivo que conforma la Banda Sinfónica de Guarne, estará de viaje por tierras dominicanas desde el 29 de abril al 6 de mayo, cuando 
retornarán al Oriente antioqueño.
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Banda Sinfónica, amor y talento internacionales
 En Guarne 

La Banda Sinfónica de Guarne representará a Colombia en el Festival 
Internacional de Bandas de Música, que se celebrará hasta el 4 de 

mayo en la capital caribeña de Santo Domingo.

Redacción

Como parte de su preparación, la Banda 
Sinfónica de Guarne tocó su concierto de 
despedida en la noche del pasado sábado 

26 de abril, en la parroquia guarneña de Santa 
Ana. Con esta presentación emotiva, los 41 niños, 
niñas y adolescentes que la conforman recibie-
ron, una vez más, el apoyo de sus coterráneos.

Previamente, con un acto simbólico, en el que 
resonaron las notas musicales que interpreta-
rán, estos jóvenes músicos recibieron las ban-
deras de Colombia y de Guarne, como anticipo a 
su participación en el Festival Internacional de 
Bandas de Música que se efectúa del 30 de abril 
al 4 de mayo en Santo Domingo, la capital de 
República Dominicana.

En ese acto simbólico, los integrantes de la 
banda sinfónica agradecieron el apoyo de la 
administración municipal para este viaje y su 
proceso de formación, al punto de ser la única 
organización del país clasificada al festival en la 
categoría mayores, por lo que representarán no 
sólo al municipio de Guarne, sino al país en el ma-
yor evento de su tipo en el continente americano.

Durante el festival en territorio dominicano, 
estos chicos tendrán la oportunidad de parti-

cipar en clases magistrales, conciertos de gala 
y concursos sinfónicos, fortaleciendo así el 
intercambio artístico y su excelencia musical en 
América Latina. 

Natalí Espinosa Herrera, directora de la Casa 
de la Cultura de Guarne, dijo que este viaje es la 
materialización de un sueño colectivo de todos los 
artistas de Guarne: “Cada vez queremos posicionar 
los talentos de nuestro municipio. Hoy los jóvenes 
y los niños logran un nivel de desarrollo técnico y 
sensibilidad artística a más temprana edad”.

Este logro se suma al esfuerzo de las Escuelas de 
Formación de la Casa de la Cultura de Guarne y de 
otros diversos procesos culturales independien-
tes que han trabajado juntos para fortalecer la 
música y el arte en este municipio. “Este respaldo 
resalta la importancia de la inversión en cultura 
como motor de desarrollo y como una forma de 
enaltecer el talento local en escenarios globales”, 
expresó el alcalde guarneño Mauricio Grisales.

Finalmente, el mismo mandatario agregó: “Nos 
sentimos orgullosos de avanzar y sacar adelante 
la cultura de nuestro municipio. Para nosotros es 
motivo de mucha alegría y orgullo esta partici-
pación, en la que el municipio de Guarne aporta 

los recursos necesarios para la participación de 
estos niños, jóvenes y adultos en este festival, 
demostrando con hechos la importancia que le 
damos al desarrollo artístico y cultural en nues-
tro municipio”.

REPRESENTACIÓN NACIONAL 
Al acto de entrega de las banderas 
de Guarne y Colombia a estos 
jóvenes músicos asistió John Ospina, 
guarneño y cónsul de Colombia en 
Miami para las Artes, Culturas y el 
Deporte. Los integrantes de la banda 
sinfónica agradecieron el apoyo de la 
administración municipal para realizar 
este viaje, así como todo el proceso 
de formación. Se trata de la única 
banda del país clasificada al festival, 
en la categoría mayores, por lo que 
representarán a Colombia en el mayor 
evento de su tipo en el continente.

90 %
de los gastos de 

desplazamiento a República 
Dominicana fueron asumidos 

por la Alcaldía de Guarne.

alexander.barajas@vivirenelpoblado.com
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Flor de Sal: un 
viaje artesanal 
para el paladar

Alejandro Zapata Peña

Natalia Gómez, chef 
y fundadora de Flor 

de Sal, taller y cocina, 
ofrece clases de 

gastronomía y un menú 
artesanal único 

en Oriente.

 En El Retiro 

CÓMO RESERVAR 
EL TALLER
Las personas interesadas pueden 
ingresar a las redes sociales del 
taller de cocina (@flordesal.taller o 
@flordesal.cocina) y podrán alquilar 
la cocina o un espacio de la casa, 
con el diseño de la experiencia 
a su gusto. De igual forma, Flor 
de Sal, en su taller, está abierto a 
marcas comerciales para usarlo 
en lanzamientos, experiencias 
personalizadas y momentos 
especiales.

La flor de sal es un componente 
marino que se forma en la super-
ficie de las salinas, cuando el agua 

se evapora. Lejos de aquellos lugares 
cálidos está Flor de Sal, un taller y co-
cina en una casona grande de El Retiro.

El lugar está rodeado de un amplio 
jardín y al frente de la fachada, una 
huerta resguarda la casa, que tiene 
alrededor de 50 años, pero aparenta 
ser mucho más antigua. Es de estilo 
colonial; al entrar, en el costado 
izquierdo, hay una amplia cocina: es 
el laboratorio, taller y alma de la chef 
Natalia Gómez.

En el kilómetro 27 en la vía La Fe-El 
Retiro queda este restaurante, que no 

tiene ninguna freidora en su cocina. 
Hace varios meses, cuando Natalia 
decidió emprender este viaje, le dijo 
a su equipo de trabajo que no quería 
saber nada de frituras, porque su lema 
y su esencia en la cocina siempre estará 
marcado por dos palabras: artesanal y 
saludable.

Flor de Sal nació a finales de 2024 
como un restaurante y taller de cocina 
que preserva los orígenes y opta por 
la frescura de cada ingrediente en sus 
preparaciones. La chef y fundadora del 
restaurante pensó el espacio como un 
lugar para degustar una amplia varie-
dad gastronómica y, de igual forma, 
para que cualquier persona pueda dis-

frutar allí de clases de cocina o se preste 
para preparar sus propias recetas.

Entre los platos que más han gustado 
de la carta está la Pesca Blanca Encos-
trada, con pan y hierbas, servida con 
salsa tártara de yogur griego, acom-
pañada con mini muffins de maduro y 
queso parmesano.

Otro de los más populares ha sido el 
risotto de camarones y queso, acom-
pañado de ensalada de rúcula, aguacate 
y vinagreta con limón. Otra de las es-
pecialidades que marca el sazón fresco 
y diferente son las sopas, en especial, la 
de zapallo con granola salada.

Natalia Gómez es diseñadora y aun-
que lleva más de 15 años como chef y ha 
experimentado un sinfín de gastrono-
mías, cree que lo más importante es lo 
terapéutico en el arte culinario.

“Se vuelve como una terapia la coci-
na… siempre he pensado que todas las 
conversaciones se hacen alrededor de 
la mesa. Para mí es relajante ponerme 
a cocinar; yo me pongo a cocinar y 
a mezclar, hasta sueño con platos”, 
expresó Gómez mientras preparaba 
una burrata con pickles de arándanos 
y una panna cotta cítrica en el corazón 
de la casa: la cocina taller.

Flor de Sal nació por la importancia 
de crear una cocina más fresca, arte-
sanal y elaborada desde lo más puro y 
ancestral. Raquel Restrepo, abuela de 
Natalia, la inspiró para hacer de la co-
cina una de sus más grandes pasiones.

A la hora de definir un nombre para 
el proyecto, los ingredientes atrajeron 
la idea iluminadora con la que fue 
bautizado. Finalmente, la sal —cuenta 
Natalia— es el principal ingrediente 
que muchas comidas llevan en el plato.

Flor de Sal, taller y cocina, espera 
seguir creciendo, en los próximos 
años, con precios competitivos; una 
casa en la que no hace frío a pesar del 
característico clima en el Oriente y, 
por supuesto, espera ampliar su menú 
con novedades que nacen y se cultivan 
en las manos de Natalia Gómez y en las 
de aquellos que quieran hacer del taller 
su lugar de creación.

Los platos de Flor de Sal son variados. Se puede encontrar desde pescado, diferentes carnes rojas, sopas y aperitivos con sazón 
artesanal, los cuales podrán ser acompañados con diferentes vinos.

Localizado en el kilómetro 27 de la vía La Fe-El Retiro, Flor de Sal nació hace pocos meses con la 
idea de conservar la tradición culinaria de diferentes sazones del mundo y poder brindar a sus 
clientes un taller que les permita crear cualquier receta. alejandro.zapata@vivirenelpoblado.com
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Fue Mercedes, su mamá, quien le 
entregó María, de Jorge Isaacs, 
para aquietarlo. A los quince 

años, había desobedecido la inmo-
vilidad que le imponía una cirugía 
de apendicitis, integrándose al que 
recuerda como un partido de fútbol 
infinito con todos los amigos del barrio 
en el parque de Conquistadores, frente 
a su casa. Por la travesura, se le había 
infectado la herida.

“¿Mamá, mamá, María se va a morir?”. 
“Espere… espere…”, le respondía ella.
Noches antes no había parado de leer a 

Miguel Strogoff, de Julio Verne, a pesar 
de la hora. A esta experiencia funda-
cional como lector la denominaría des-
pués, mucho después, en la recepción 
del grado Honoris Causa en Ciencias 
Humanas que le otorgó la Universidad 
EAFIT, como “La noche del asombro”. 

Al cabo de los días la infección sanó, 
pero él, en lugar de querer ser futbolista 
del Medellín, quedó para siempre como 
un letraherido, es decir, como alguien 
atravesado por la pasión extrema hacia 
la lectura. Después llegaron toda clase 
de textos: los del Almanaque Mundial, 
los de Selecciones y de pronto, un 
golpe: el libro Demian, de Hermann 
Hesse. “Cuando descubrí que el malo 
no era Caín, sino que pudo haber sido el 
otro, se me movió el piso”. Luego, re-
cuerda como un knock out, La historia 
universal de la infamia, de Borges. 

“Lo leí al frente del mar de Coveñas, 
con mi hermano del alma, Mauricio 
Restrepo”. A Borges lo leería después 
completo y lo honraría en la vida no 
solo convirtiéndose él también en un 
hombre biblioteca, sino emulando, en 
alguna medida, la memoria de uno de 
sus personajes: Funes, el memorioso.

Los libros le dieron en ese momento 
una nueva identidad. Y atrás, en esa 
memoria con tan pocos olvidos, que-
daron los días en el barrio, el nombre 
de cada uno de los árboles y las flores 
de su finca de infancia en lo que hoy 
es San Javier. Allí quedó grabado el 
gesto de su papá cuidando las orquí-
deas y también las respuestas de su 
mamá cuando le admiraban el jardín o 
cuando la regañaban por contemplarlo 
tanto a él, único hombre entre dos 
hermanas.

-Doña Merce, ¿Es que usted le habla 
a las plantas?

Y ella: -No, yo no les hablo… yo las 
escucho.

-Doña Merce… no tanto… no tanto…
Y ella: -Pero si a nadie le ha sobrado 

amor.
La ciudad en la que vivía entonces es-

taba llena de contradicciones. En el co-
legio San Ignacio convivían los postula-
dos del franquismo con los de la teología 
de la liberación. Después la Facultad de 
Derecho que eligió quedaba muy cerca 
de la Librería Continental, atendida por 
Guillermo Vega. Recién casado con Luz 
Stella González, “La Mona”, su aliada en 
la vida, montó una oficina jurídica con 
su amigo Jaime Arrubla. 

Y su papá, por fin, pudo inflar el pe-
cho. Como abogado de una transpor-
tadora, tuvo que perseguir piratas te-
rrestres por todo el país. Tal vez, en ese 
momento, a su memoria con pegatina, 
quedaron adheridas las cordilleras, 
las llanuras, los piedemontes y los ríos 
con sus nombres, una geografía que 

recorre en sus historias, no desde las 
vías troncales, sino desde los senderos 
de los naturalistas, los caminos de los 
colonizadores y las trochas de esos 
contrabandistas que persiguió.

De las leyes a la cultura
Pero pronto dejó el camino del Dere-
cho cuando aceptó, en 1979, dirigir 
la Biblioteca Pública Piloto. El pecho 
de su padre se desinfló y entonces 
empezó la euforia. La Piloto fue, bajo 
su liderazgo, un astro importante 
en una constelación de fenómenos 
culturales de esta época en la que hubo 
un cruce feliz entre la memoria y la 
imaginación, cuando se reunían gru-
pos de Cali, Medellín, Bucaramanga, 

Barranquilla y Cartagena a producir 
arte y pensamiento. 

Y durante este tiempo descubrió otra 
pasión: contar la historia cultural de 
Antioquia, cuyo vacío advirtió en las 
conferencias sobre Estudios Regio-
nales. Sin embargo, tuvo que guardar 
durante muchos años este interés, en 
un cajón que solo abriría de manera in-
termitente, para dejar algunos apuntes 
o producir artículos esporádicos. 

En esa época también desembocaron 
en él tres grandes legados como ríos 
caudalosos de la memoria colectiva a 
la suya, joven y atenta, que a la larga le 
darían la presencia que hoy es: el lega-
do de la cultura, el legado del servicio 
y el de la educación.

El primero le llegó por la vía de Fer-
nando González hijo (grande y olvidado) 
y de Manuel Mejía Vallejo. “Yo estaba 
muy joven y ellos eran mucho mayores 
que yo, así que pude ir como asimilando 
todo ese pasado de la cultura que me 
venía de primera mano”. 

Juan Luis Mejía: presencia y memoria

María Isabel Abad Londoño

Dice mucho la palabra belleza porque la ve; le gustan los animales, en especial los perros y los caballos y camina dentro de una biblioteca 
con la emoción que camina por los jardines y los bosques (en especial del Suroeste ) reconociendo, por su nombre, a todos los árboles.

Después de dedicarse alternadamente 
a cargos en la gestión de la cultura y la 
educación, Juan Luis Mejía se ocupa 
ahora del arte de hilvanar la memoria.

 En Rionegro 

PASA PÁGINA 32
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La observación de un arco de tiempo largo de la Historia de Antioquia le ha 
permitido identificar ciclos, recurrencias, rupturas y narradores como Tomás 
Carrasquilla, con novelas, y Pedro Nel Gómez, con murales, de los tiempos de 
la minería de sus abuelos.

mariaisabelabad@gmail.com

VIENE PÁGINA 30

Juan Luis Mejía: 
presencia  
y memoria

Manuel dirigía el legendario taller 
literario en la Piloto y se volvería para 
él en uno de sus tres padres adoptivos. 
“Maestrico, no vas a escribir por quedar-
te burocrateando”, lo regañaba al final 
de las fiestas de Ziruma o de la Galería Fi-
nale, templos festivos en ese momento. 
El segundo, el legado del servicio, le llegó 
gracias a Nicanor Restrepo: “El doctor 
Nicanor fue otro papá para mí. Nunca fui 
capaz de decirle Nicanor”.

“¿Y cuál era su magia?”.
“Ve, él te ponía en condiciones de 

igualdad inmediatamente. Se bajaba 
de ese pedestal y estaba al nivel de uno. 
Para un líder eso es fundamental. Como 
decía la Yourcenar en Las Memorias de 
Adriano: “Siempre traté lo mismo al 
emperador de Siria que al más humilde 
de los funcionarios del Estado”. 

Un día me mostró en la sala de juntas 
un papel inmenso. Era la matriz con 
mujeres en la obra de Jorge Amado… Me 
enseñó además que no hay mayor satis-
facción para una persona que lo que le 
han encomendado lo devuelva enrique-
cido y con sentido social. Y en el tema de 
la paz… en eso, nos dejó mucho…”. 

Y el tercero de los legados, el de la 
educación, le llegó de la mano de su 
suegro, el maestro Humberto Gon-
zález, con quien fundó, en 1996, el 
Colegio Horizontes, que hoy dirige La 
Mona, heredera directa de esta tradi-
ción. “Cuando uno es joven”, me decía 
él, “uno debe ser amigo de los adultos, 
pero cuando sos adulto, debés estar 
cerca de los jóvenes porque te dan 
esperanza y vida”.

Con este triple legado vertido en el 
molde de hombre recto que heredó 
de Juan Mejía, su papá; con semejante 
equipaje, pasados esos primeros años 
profesionales en medio de la euforia, 
en los que “si París era una fiesta, 
Medellín también era una fiesta”; esos 
finales de los 70 y principios de los 80 
en los que se sentía cierto aire de car-
naval, de fuego creador previo al os-
curantismo de los años venideros, sí, 
después de esos años, Juan Luis siguió 
ascendiendo en su carrera profesional, 
desempeñándose en diferentes cargos 
en Bogotá, Sevilla y Madrid (España), 
Rionegro y Medellín, con un pie en la 

cultura y otro en la educación y con 
mucho menos fiesta a bordo que la de 
la juventud temprana. 

Fue, entre otros oficios que tuvo, 
director de la Biblioteca Nacional, de 
la Cámara Colombiana del Libro, de 
Colcultura, ministro plenipotenciario 
en la Embajada de España, ministro 
de Cultura, secretario de Educación de 
Medellín y en el último de sus cargos, 
rector de la Universidad EAFIT, du-

rante dieciséis felices años hasta que 
de pronto, luego de haber entregado 
mucho, se encontró de frente con ese 
cajón que casi había clausurado, lleno 
de notas dispersas sobre la historia 
cultural de Antioquia y decidió entrar 
en él para convertirlo en una cueva 
creadora. ¿Cómo lo hizo? Habilitó un 
cuarto de hobbies cerca a su casa en 
Rionegro, agrupó dentro los libros 
de la historia regional y comenzó a 

recorrer los tantos senderos de su me-
moria, bien nutrida por todo lo leído, 
aprendido, visto y recorrido, para 
plasmarlo en el libro El hilo que teje la 
vida, (EAFIT, 2023). 

La cultura, dice el libro en el prólogo, 
es “esa flor que se abre lentamente” y 
a lo largo de las páginas, va rastreando 
los elementos que propician ese flore-
cimiento: la tierra, o las condiciones 
materiales, —comienza por la minería 
en el siglo XIX —; el agua, o la memo-
ria colectiva que va fluyendo de una 
generación a otra dentro de familias 
o en talleres que se van profesionali-
zando; el aire, o todas esas corrientes 
que llegan de otra parte, que inspiran 
e influyen; y finalmente, el fuego, o 
ese genio creador que se concentra 
en varios grupos generacionales con 
identidades muy marcadas. 

Por último, cierra esta primera parte 
con la muerte de Tomás Carrasquilla 
porque “a partir de la década de los 40, 
todo cambia”. Y es eso a lo que ahora 
anda dedicado, a reconstruir un perío-
do de la cultura del cual ha sido testigo 
y en buena medida creador.

Y entonces imagino, atrevidamente, 
a sus papás conversando detrás del 
velo, comentando su rutina.

Cuando va en bicicleta hacia su 
cueva, comenta Manuel: “Por fin estás 
escribiendo, maestrico”. Cuando 
participa en las juntas directivas de 
varias instituciones ayudando a otros 
a devolver lo que reciben enriquecido, 
le dice Nicanor: “Dejame, hombre, te 
felicito”; cuando en la mañana habla 
en Horizontes, el colegio, con los niños 
y los jóvenes, le reconoce su suegro: 
“Veo que sí te estás llenando de espe-
ranza y vida”; y su papá, Juan Mejía, 
sonríe cuando ve que física y moral-
mente encarnó la palabra rectitud. 

Y al lado de todos ellos, Mercedes, su 
mamá, añade contenta: “¿Vieron? ¿Vie-
ron que a nadie le ha sobrado amor?”.

Y ahora es él quien habla: “Estoy vi-
viendo la mejor época de mi vida. Sien-
to ya los pasos de la vejez en el cuerpo, 
ya no soy tan ágil, pero creo que estoy 
en el momento donde puedo mirar 
atrás con total tranquilidad y creo que 
todavía puedo aportar un poco más 
de mi experiencia”. Así, concluye este 
Funes cercano, nostálgico del carnaval, 
(individual y colectivo) y depositario de 
la memoria, que es suya pero que nos 
la va entregando generosamente con 
su voz de trueno y su prosa fluida, para 
que también sea de todos.
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Envía la información de tus eventos a 
adriana.cooper@vivirenelpoblado.com

Encuentra más programación  en  
nuestra agenda digital.

Agenda
Desde mayo 1º

 Experiencias 

1 El Parque del Bienestar 
está listo para sus visitantes

Sus árboles y aves lo convierten en un lugar ideal para 
descansar, leer, tomar el sol, jugar o hacer deporte. Localizado 
a solo diez minutos del Parque de Rionegro y de la Milla de Oro 
de Llanogrande, es un regalo de Comfama a la comunidad. 
Más información: https://www.comfama.com/cultura-y-
ocio/parques/parque-del-bienestar/

2 Arte en El Retiro: 
18 almas 

Esta galería es un espacio ideal para conocer a artistas nuevos 
o a otros con más trayectoria. También se convierte en un 
espacio para aprender. Desde su inauguración, en septiembre 
del 2023, ha albergado a artistas de Oriente y de Medellín y a 
personas que simplemente quieren saber más, conversar o 
disfrutar con varias manifestaciones artísticas. 
Más información: en el celular 3116110448.

3 La Casa de Vero: 
cultura y gastronomía

Visitamos este lugar hace un tiempo y volvimos. Aquí es 
posible disfrutar con las recetas locales y la amabilidad: 
“Encontrarás un espacio en el que respiras nuestra cultura 
carmelitana, preparada con amor y los mejores ingredientes”, 
dicen sus anfitriones. Cada tanto hay eventos y cursos. 
Más información: en el 3122674797.

Consciente del potencial que tiene cada persona de cuidar, aportar, prevenir o trabajar junto a los demás, la 
Alcaldía de La Ceja del Tambo invita a sumarse a una jornada de recolección de residuos, colchones o desechos. 
Ahora que las lluvias se intensificaron y es importante prevenir para evitar tragedias, pide a la comunidad 
recolectar de “forma correcta”. Esto evitará la contaminación en el flujo de las quebradas y ayudará a disminuir 
los desbordamientos. Invitamos a “actuar en corresponsabilidad y a contribuir a la protección del medio 
ambiente", explica el gerente de Empresas Públicas de La Ceja, Andrés Felipe Álvarez Grajales.

COMUNIDAD

Cuidar la naturaleza en La Ceja

Con más de sesenta años de 
trayectoria artística, Julio Ernesto 
Estrada Rincón, conocido como 
Fruko, se alista para un concierto 
que será importante en su historia 
personal y en la de los aficionados. 
El Teatro Metropolitano ha sido 
el escenario escogido para una 
noche en la que se escucharán sus 
canciones y en la que la diversión está 
garantizada. En esta oportunidad, 
estará con su orquesta y una banda 
big band que le darán un tono de 
celebración a este concierto que será 
memorable.

PARA BAJAR A MEDELLÍN

Fruko y Big BandBig Band

Cuándo: 30 de mayo, a las 8 p.m.
Lugar: Teatro Metropolitano. 
Boletería y más información:  
www.tuboleta.com

Cuándo: hasta el 15 de mayo. Más información: www.eeppdelaceja.gov.co
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La presencia de la ruralidad tradicional sigue siendo muy 
fuerte en las cabeceras de nuestros municipios de Oriente, 
como se puede apreciar en esta imagen capturada por 
Gerardo Tobón, en calles carmelitanas. Una muestra más 
de la tradición y modernidad que conviven en esta vibrante 
subregión.

El dramático efecto luminoso de este atardecer 
carmelitano, resalta la atención, lealtad y compañía de 
este perro, además de todas las texturas que le rodean en 
la calzada y las arboladas veredas. Gran fotografía que nos 
fue compartida gentilmente por Gerardo Tobón, desde El 
Carmen de Viboral.

La cabecera municipal de El Retiro siempre acoge imágenes 
cotidianas memorables, que combinan la cuidada 
arquitectura de la llamada colonización antioqueña, con 
la limpieza y orden de las calles. Esta fotografía de una 
soleada tarde guarceña fue tomada y compartida por 
Mercedes Bedoya.

El parque principal de El Retiro, recientemente remodelado (en el año 2022) es otro 
motivo de orgullo para los residentes de este acogedor municipio de Oriente. En esta 
imagen vespertina de Mercedes Bedoya se puede apreciar el costado sur, que acoge 
principalmente a la Alcaldía Municipal.

Esta fotografía fue nuestra portada en noviembre del año pasado, en el número 7 de Vivir en Oriente. Fue tomada por Santiago Londoño, quien capturó esta impactante panorámica mañanera, con 
una nostálgica bruma sobre el Ojo de Agua y el cerro El Capiro, entre San Antonio de Pereira y La Ceja del Tambo.

El territorio, según el 
lente de nuestros lectores

 En el Oriente antioqueño 

A lo largo de este primer año de nuestra propuesta de 
comunicación, con sentido de comunidad, para el 
Oriente antioqueño, hemos recibido múltiples aportes de 
nuestros nuevos lectores y amigos. Aquí, una selección de 
las bellas fotografías compartidas por ustedes.


